

Filosofías y Políticas Latinoamericanas¹.

América Latina vive una *nueva hora* para sus pueblos gestada al calor de luchas populares contra los sepultureros de la esperanza, libradas en diversos frentes de una praxis compleja: cultural, política, social, étnica, de género. La última década ha reconfigurado no sólo un lenguaje político que se nutre de un *humus* de liberación/emancipación propio de viejas luchas soterradas y hoy recomenzadas, una vez más, en una suerte de *cita secreta entre generaciones*, sino que también impulsa la relectura y la exhumación de una memoria teórica y política que intervino en esas mismas luchas, hoy resignificadas desde un presente que supo abrir una puerta para que el pasado no sea sólo un lastre muerto, sino también una memoria viva, actuante en un presente que busca abrir nuevos caminos en medio de una crisis de civilización con alcances globales, cuyo nombre no es otro que el del sistema que hace de la crisis, un momento de su reproducción desigual. Con ese espíritu impulsamos el año pasado el *I Encuentro de Grupos de Estudios en Filosofías y Políticas Latinoamericanas*, desde el Departamento de Filosofía de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Río Cuarto. La mayor parte de las contribuciones de esta edición de *El Laberinto de Arena*, fueron inicialmente presentadas y discutidas intensamente en aquel encuentro que contó con la presencia y la participación de compañeros de la Universidad Nacional de Córdoba, de la Universidad Católica de Córdoba y del INCIHUSA de Mendoza. Quizás cierta *astucia de la razón* hizo posible, sumada a su gran generosidad, que el encuentro contara con la presencia de uno de los impulsores de la Filosofía de la Liberación latinoamericana, Horacio Cerutti Guldberg, autor de una profusa obra en esa cantera, animador y militante del pensar liberador desde Nuestra América, suerte de historia viva en persona de muchos de los avatares del filosofar desde esta orilla del mundo en los *años incandescentes*, como refiere Aricó, a propósito de las décadas del 60/70. Generosidad que se traduce en las dos conferencias que nos cediera para su publicación en *El Laberinto...* y que dan cuenta, en gran medida, de su escucha atenta durante el encuentro, en el cual asumió la tarea de sintetizar y sumar su aguda reflexión a lo debatido en aquella jornada. En un gesto que da una medida de su grandeza humana y de su

¹ Conferencia I de apertura en el IV Encuentro de Humanistas, Sede Chorotege, Campus Liberia, UNA, Costa Rica, 19 de junio de 2014. Agradezco la gentil invitación de don Enrique Mata Rivera, don Rolando Mora Zelada y de las autoridades correspondientes, que con tanta hospitalidad me reciben. Corresponde destacar la presencia de la Sra. Rectora doña Sandra León Coto, el Sr. Vicerrector don Francisco González Alvarado y demás colegas y estudiantes que nos acompañaron.-

magisterio simple y profundo, Horacio impregnó esas conferencias con un espectro amplio de referencias al encuentro de grupos realizado en Mayo. Publicarlas, para nosotros, tiene el doble valor de un testimonio y de una amistad de la que sólo podemos estar agradecidos.

Este número, tiene además, otro significado para quienes hacemos la revista, pequeño y grande a la vez, cuál sea, el de su primer aniversario. Agradecemos a los amigos, quienes han hecho posible que cumplamos nuestro primer año, dando inicio con este número al volumen 2 de *El laberinto de arena*.

Hacemos extensivo ese agradecimiento a todos los colaboradores de este número, a Abelardo Barra Ruatta (UNRC), a María Cristina Liendo (CIFFyH-UNC) Paola Gramaglia (FFyH-UNC), Ana Victoria Britos Castro (FFyH-UNC-CONICET) y a Manuel Fontenla (CIFFyH-UNC); a Santiago Polop (UNRC) y María Virginia Quiroga (UNRC-CONICET), a María Fernanda García (UNRC), a Oscar Pablo Pacheco (DESAL-CEA y UCC), a Gustavo Cruz (CONICET y UCC), a Carlos Asselborn (DESAL-CEA y UCC), a Carmen. E. Villacorta (Posgrado Estudios Latinoamericanos-UNAM) y a Juan Pablo Cedriani (UNRC-CONICET), nuestro gestor editorial y esta vez también autor de una muy valiosa contribución sobre Franz Fanon. Esta edición se completa con una traducción de un muy bello texto de Alain Badiou, generoso aporte de Franca Maccioni (FFyH-UNC-CONICET).

A todos, gracias una vez más por la confianza y por las valiosas contribuciones para seguir pensando el laberinto de las filosofías y políticas de Nuestra América

Guillermo Ricca
Comité Editor.